

МОНИТОРИНГИ УГРОЗ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

(О четвертом томе избранных трудов проф. Мусакожоева Ш.)

Атышов К.А.

КЭУ им. М. Рыскулбекова, Бишкек, Кыргызстан

***Аннотация:** Приведены мониторинги угроз экономической безопасности, анализы и оценки экономической ситуации кыргызской Республики.*

***Ключевые слова:** экономические реформы, устойчивость экономики, техническое и технологическое отставание, падение производства.*

Становление Кыргызстана как независимого государства происходит в условиях взаимозависимости и взаимопереплетенности национальных экономик, усложнении и глобализации экономических и политических отношений между странами, активизации международных террористических организаций, ухудшении экологической обстановки, усилении факторов риска частного и государственного бизнеса, что содержит возможность разрушения даже устойчивых экономических систем. Проводимые же с начала 90-х годов в Кыргызстане экономические реформы снизили устойчивость экономики. Проявились негативные явления: падение производства, вялость инвестиционного процесса, техническое и технологическое отставание от наиболее развитых стран, усиление зависимости от импорта продовольствия, других необходимых товаров, оборудования и технологий, обеднение большей части населения, криминализация экономики.

В подтверждение вышесказанному следует привести данные за 1990-1994 гг. За это время реальный объем ВВП сократился наполовину, в то же время его **номинальный** объем увеличился в 256 раз. Рост потребительских цен производителей обусловил рост дефлятора ВВП более чем в 500 раз. Особенно в тяжелом положении оказалась промышленность. Реальный уровень производства (1994 г. в % к 1990 г.) составил: в топливной промышленности – 30%, машиностроении и металлообработке – 18%, промышленности строительных материалов – 17%, пищевкусовой – 33%, мясомолочной промышленности – 16%. Рост средней заработной платы отставал от темпов инфляции, в результате чего ее реальный уровень в 1994 г. не превышал 40-45% от уровня 1990 г. Производство ВВП на одного занятого (в долл. США) составлял ориентировочно 6% от уровня России и около 1% от уровня стран Западной Европы. Социально-экономическое развитие республики перед этим, например, за 1971-1985 гг. характеризовалось сравнительно высокими по отношению к среднесоюзным темпам роста валового общественного продукта (СССР – 198%, Кыргызская ССР – 205%).

По такому показателю как число больничных коек на 10 тыс. населения (1985 г. – 119,2) республика опережала все развитые страны мира (США – 56,5; Великобритания – 79,5; ФРГ – 109). Такая же картина была и по обеспеченности врачами. В тот период перед Кыргызстаном в соответствии с «Комплексной программой научно-технического прогресса СССР на 1991-2010 гг.» (Академия наук СССР, Государственный комитет СССР по науке и технике, Москва, 1988, стр. 2,6,7) ставилась задача ускорения ее экономического и социального развития

и достижение к 2010 г. производство **национального дохода** на одного занятого до **10,52** тыс. руб., что по тогдашнему курсу равно – 11,69 тыс. долл. США. Это означало бы, что Кыргызстан в нынешних условиях войдет в первый эшелон среднеразвитых стран мира. По прогнозу к 2010 г. численность населения должна была достигнуть **6,2** млн. человек, фактически же она составила **5,47** млн. человек. В связи с этими с нарастающими угрозами, экономическая безопасность страны становится главной проблемой завтрашнего дня, а разработки проф. Мусакожоева Ш.М. самыми актуальными, представляющими несомненный научный и практический интерес.

В данный том включены следующие работы, выполненные лично и под научным руководством проф. Мусакожоева Шайлобека:

«Запад есть запад, восток есть восток» (журнал «Правила игры. Fair play», 2/1992, стр. 79-87, **Москва**); Мониторинг угроз экономической безопасности Кыргызской Республики. Выпуск 2. (Научно-исследовательский институт экономики Министерства финансов Кыргызской Республики. Бишкек – 1997.);

Мониторинг угроз экономической безопасности Кыргызской Республики в I полугодии 1998.;

Мониторинг показателей угроз экономической безопасности Кыргызской Республики в 2007 г. Бишкек – 2008.;

Обоснование пороговых значений индикаторов угроз экономической безопасности Кыргызской Республики.; «Что такое мониторинг?»;

«Мониторинг экономической ситуации в Кыргызской Республике» (Выпуск 1, 1995.);

«Мониторинг экономической ситуации в Кыргызской Республике» (Выпуск 1, 1996.); «Мониторинг экономической ситуации в Кыргызской Республике» (Выпуск 4, март 1996.);

«Мониторинг экономической ситуации в Кыргызской Республике» (Выпуск 3, 1996.);

«Мониторинг экономической ситуации в Кыргызской Республике» (Выпуск 1, 2, 3, 4/1997, Бишкек.).

Работа над Мониторингами экономической ситуации в Кыргызской Республике была начата в 1995 г. в целях оперативного отслеживания тенденций экономического развития. В них отслеживались ход выполнения заданий индикативного плана развития экономики страны. В мониторингах, наряду с анализом и оценкой экономической ситуации, за относительно продолжительный период (1991-1996 гг.) приводились предложения и рекомендации по дальнейшему совершенствованию главных направлений макроэкономической политики, проводимой Правительством КР. В мониторингах для анализа и прогноза динамики и тенденций были использованы трендовые модели развития экономических процессов во времени. Основные экономические индикаторы и процессы иллюстрировались графиками, диаграммами, таблицами, позволяющими наглядно представить развитие исследуемого процесса. Как правило, на одном рисунке показывались фактические данные, пороговые значения безопасности, тренд и прогноз развития процесса. Математическая функция тренда выбиралась с учетом формальных (R^2) и неформальных параметров.

В последующих выпусках мониторинга экономической ситуации предполагалось использование более совершенных инструментариев, но к сожалению указом Президента КР НИИ экономики был в ноябре 1997 г. упразднен и ведение мониторингов прекратилось!

MONITORING OF THREATS TO ECONOMIC SECURITY OF THE KYRGYZ REPUBLIC

(About the fourth volume of selected works by professor Musakojoev Sh.)

Atyshov K.A.

Kyrgyz economic University, Bishkek, Kyrgyzstan, eakr.info@gmail.com

Annotation: *Monitoring of threats to economic security, analysis and assessment of the economic situation in the Kyrgyz Republic are presented.*

Key words: *economic reforms, economic stability, technical and technological backwardness, falling production.*

Development of Kyrgyzstan as an independent state takes place in conditions of interdependence and interlacement of national economies, complication and globalization of economic and political relations between countries, activation of international terroristic organizations, worsening of ecological situation, strengthening of risk factors of private and state business which can lead to destruction of even sustainable economic systems. However, the reforms implemented since the early 90s in Kyrgyzstan have decreased sustainability of the national economy. A number of negative phenomena have occurred such as decline in production, slackness of investment process, technical and technological lagging from the most developed countries, growth of dependence on import of food and other necessary goods, equipment and technologies, impoverishment of the most part of the population, and criminalization of the economy.

To confirm the aforementioned fact we should review the data for 1990-1994. During this period the real volume of gross domestic product reduced by half while its **nominal** volume increased by a factor of 256. **Rise in consumer prices of producers led to the increase of the GDP deflator more than by a factor of 500.** Industry was in the worst situation. The real level of production (indicators of 1994 in % to indicators of 1990) was the following: fuel industry – 30%, machine construction and processing of metals – 18%, production of construction materials – 17%, food and taste industry – 33%, meat and milk industry – 16%. Rise in average salary could not meet the rates of inflation, so in the result the real salary level in 1994 did not exceed 40-45% from the level of 1990. **GDP production per one employed person (USD) was around 6% from the level of GDP production in Russia and around 1% from the level of the countries of Western Europe.**

Social and economic development of Kirgizia before the period, for example during 1971-1985, could be characterized with rather high rates of growth of gross social product compared average rates of the union republics (USSR – 198%, Kyrgyz SSR – 205%). On such indicator as the number of hospital beds per 10 thousand people (1985 – 119.2) our republic was ahead of all developed countries of the world (the USA – 56.5; Great Britain -79.5; Germany - 109). The same thing can be said about availability of doctors. At that time according to the Complex Program of Scientific and Technological Progress of the USSR for 1991-2010 (The Academy of Science of the USSR, State Committee of the USSR on Science and Technology, Moscow, 1988, pp.2, 6, 7) Kyrgyzstan had to fulfil the task of acceleration of its economic and social development

and by 2010 increase production of the **national income** per one employed person to **10.52** thousand rubles which was equivalent to USD 11.69 thousand at the exchange rate of that period. This means that Kyrgyzstan would be among the first in the list of the middle-income countries. According to forecasts the average number of the population had to reach **6.2** million people, the actual number of people reached **5.47** million.

In relation to these increasing threats the economic security of the country is becoming the main problem of tomorrow. And the works by professor Musakojoev Sh.M. tend to become the most urgent and interesting in scientific and practical sense.

This volume includes the following works completed by Musakojoev Shailobek personally or under his research guidance:

“West is the West, and East is the East” (“Fair Play” journal, 2/1992, pp.79-87, **Moscow**);

Monitoring of Threats to Economic Security of the Kyrgyz Republic. Edition 2. (The Scientific and Research Institute of Economics of the Ministry of Finance of the Kyrgyz Republic, Bishkek, 1997);

Monitoring of Threats to Economic Security of the Kyrgyz Republic during I half-year of 1998;

Monitoring of Indicators of Threats to Economic Security of the Kyrgyz Republic in 2007, Bishkek, 2008; **Substantiation of Threshold Values of Indicators of Threats to Economic Security of the Kyrgyz Republic**;

“What is Monitoring?”; “Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” (Edition 1, 1995);

“Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” (Edition 1, 1996);

“Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” (Edition 4, March 1996);

“Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” (Edition 3, 1996);

“Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” (Edition 1, 2, 4/1997, Bishkek).

The work on the editions of “Monitoring of Economic Situation in the Kyrgyz Republic” was started in 1995 for the purpose of operational monitoring of trends of economic development. The progress of completion of tasks of the indicative plan of development of the national economy was monitored in these works. These works except for analyses and assessments of economic situation contained proposals and recommendations on further improvement of the main directions of the macroeconomic policy pursued by the Government of the Kyrgyz Republic for quite a long period of time (1991-1996).

For analysis and forecasting of dynamics and trends trend models of development of economic processes through time were used.

The main economic indicators and processes were illustrated with graphs, diagrams, and tables allowing to visually demonstrate development of the investigated process. As a rule, the same figure demonstrated actual data, threshold values of security, a trend and a forecast of the process development. Mathematical function of the trend was selected with consideration for formal (R^2) and informal parameters.

It was offered to use better instruments for monitoring of economic situation in further editions. However, by Decree of the President of the Kyrgyz Republic the Scientific and Research Institute of Economics was abolished in November 1997 and monitoring was no longer carried out.